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人的记忆里，总有一些人，一些事，或一

些地方让你挥之不去，难以释怀。近读《习近

平的七年知青岁月》一书，感触颇深，不禁也

想起了我上初中时曾经住过的一个简陋塘

边小屋，那里是我少年艰苦求学的见证，有

我青春奋斗的印记！

塘边小屋，从字面上乍一看，似乎充满

温馨浪漫气息，其实它是老家前张楼村一所

具有上百年历史，曾经见证风雨沧桑的旧瓦

房，后来被一个本地同学赵普宇家买了下

来，因为屋东边有一个很深的大水塘，于是

就给它美其名曰了。

说起我和塘边小屋的渊源，就不得不先

说说我的初中生活了。1987年7月份，我小学

毕业后，以优异成绩考上了离村子十多里外

的前张楼中学，这所中学是乡里的重点，当时

名气很大，每年考上小中专和高中的人不少，

升学率高，附近几个乡镇的学生都争相到这

里来求学。那个时候我还不到12岁，年少轻

狂，也根本不知道啥好坏，稀里糊涂中就踏上

了背井离乡式的艰辛求学之路。

前张楼村位于我们张得镇的西南面，中

学在村子的最北头，占地100余亩，从学校那

个古朴庄重、斑驳陆离的二层门楼来看，它

是有不少年头了。校园里面基本分为两个

区，东面的三排平房是教学区，中间和西面

的房子属于老师办公区和学生生活区。俗话

说：在家千日好，出门一时难。到了学校之后

才知道，这里的条件是异常艰苦的，由于当

地属于丘陵高岗地带，缺水少菜，学校食堂

只供应主食，没有蔬菜，我们这些外乡学生

只得一周回家背一次干粮，带上一瓶咸菜。

校园里仅有一眼大口井，用辘轳打水，不过

井水有限，主要用来保障食堂做饭，平时辘

轳都是收起来的。没有办法，我们吃完饭后

就用一个网兜把碗滴溜进井里，打上来一点

水刷碗。早上也是这样从井里打水洗脸，冬

天水太凉，往往几天都懒得洗一次脸。

学校提供的宿舍是院子西边靠近食堂的

几间破旧瓦房，没有窗户，阴暗潮湿，里面并

排摆满了床铺，怪味杂陈，让人直想反胃，而

且干粮还经常被人偷吃。即便这样，也人满为

患，一铺难求。夏天还好说，晚上下自习后，我

们几个同村老乡把教室的桌子对在一起，被

褥往上面一铺，就成了大通铺。第二天上早自

习前，再把桌椅恢复原样。教室的窗户上没有

玻璃，冬天来了，就用塑料布一蒙钉起来，也

算能遮风挡雨，但通常过不了几天，就会被调

皮捣蛋的学生划出道道口子。这可苦了我们

这些晚上睡教室的，刺骨的寒风从窗户上的

窟窿眼里钻进来，冻得我们一晚上暖不热被

窝是常有的事，正应了那句老话：小伙子睡凉

炕———全凭火力旺。进入交九那几月，天寒地

冻，实在冻得受不了，就跟着几个要好的同学

到处打游击，先后住过废弃的院子，睡过肮脏

的牛棚，打过铺满麦秸的地铺，没有条件洗

澡，身上常常生满了虱子。尽管如此，总比睡

在八下跑气的教室里暖和多了。

就这样凑凑合合，眨眼就到了初二下半

年。后来经过同村一起在这里上学的司文举

介绍，我搬到了塘边小屋来住。塘边小屋是个

中西结合风格的三间瓦房，据说是清朝末期，

由美国传教士盖的福音堂，文化大革命时期

曾一度作为生产队的仓库。屋里面没有隔断，

显得很宽敞，唯一不足是原有的5个窗户都被

堵了起来，光线不太好。屋子里堆放了不少杂

物，还放着普宇奶奶的一口喜板，刚开始时，

我总感到有点瘆得慌，不敢一个人待在屋子

里。我来之前屋里面已经住有5个人了：赵普

宇、凌团旭、王申校、司文举、吴灿锋。房子是

普宇家的，另外我们5个都来自附近几个村

庄，其中团旭是许楼村的、申校是灰河村的，

文举、灿锋和我一个村，离学校也最远，文举

和普宇家有亲戚，灿锋和我都是他介绍来的。

我们把几张床并成两个大通铺，三个人挤在

一起睡，倒也其乐融融。总算有个相对固定的

住处了，比起那些还在四处打游击的同学来

心里稍有些许安慰。

学生的主业主责当然是努力学习。当时，

我们这个小屋里学习氛围比较浓厚，大家在一

起比着学、摽着干，有啥不会的还可以相互探

讨交流一下，哥几个的成绩在两个班里大都名

列前茅。我们6个人的脾性各不相同，有的喜

动，有的爱静；有的内向，有的活泼；有的直爽，

有的含蓄。我和灿锋属于不爱动型，对体育类

项目基本不感兴趣，他们几个没事还喜欢打打

拳，跑跑步，做做俯卧撑。有段时间，申校他们

几个还经常晚上跑到附近的小王庄去拜师学

艺。还有一段，他们又迷上了考古盗墓，时常后

半夜出去踩点行动。类似活动我一般都是留守

看家，只有到附近村庄去看电影时，我才会积

极主动参与。我们几个的共同爱好是练书法，

普宇、文举、申校、团旭喜欢练毛笔字，我和灿

锋则爱练硬笔字。除了申校、团旭爱练行草外，

我们4个都偏爱楷书，只可惜后来都没有好好

坚持住，都没有修成什么正果。

国有国法，家有家规。作为一个小集体，

我们也联合制定了“室规”，自觉“约法三

章”，像不能大声喧哗，不能乱带外人，不能

说脏话骂人，等等。当然，亲兄弟在一起还打

架呢，何况我们几个正值弄鬼掉猴年龄的小

青年？虽说大家之间总体上谦让包容，但难

免也有磕磕碰碰的时候，偶尔发生点小矛

盾，闹点小别扭，只要有人出来调解一下，相

互之间呵呵一笑就算过去了，狗皮袜子没反

正，谁也不会去给谁记仇。更多的时候，我们

是一个团结快乐的整体。农忙时节，我们会

集体出动去帮助他们几个近点的家里收庄

稼；春节假期，再共约去谁谁家里写个对联、

打打牙祭等。

时光流年，岁月不居。外出求学的日子

艰苦而充实，好像不知不觉中就该初中毕业

了。上世纪80年代末期，上小中专是最吃香

的，考上了小中专，就吃上了商品粮，毕业后

还包分配。因此大家都铆足了劲要考小中

专，有的甚至不惜在初三一留再留，我们学

校初三一级最多的就上了8年。我初三时学

习不错，但面对众多老留级生，第一年想考

上也难。1990年我初三毕业，顺理成章地留

级了。1991年，我以8分之差与小中专失之交

臂，只得转而去上高中。

天下没有不散的宴席。就在那两年，我

们6个相继离开了一起住过的塘边小屋，分

别到不同的地方继续求学。文举考上了许昌

的中专学校，团旭去神垕镇上了陶瓷职业高

中，普宇、申校、灿锋和我则到县城上了高

中。1994年高中毕业后，我离开家乡北上济

南上军校。普宇比我早一年考到了济南军区

医学高等专科学校，灿锋高考落榜后到黑龙

江佳木斯当了消防武警，随后也考上了警

校，申校考上了许昌师院，只有团旭因为家

里贫穷，高中没上完就辍学了。再后来我们

当年同住一个小屋的6个兄弟就天各一方，

联系渐少了，但塘边小屋里缔结的那种兄弟

情谊永远是我们之间割不断的纽带，在那种

艰苦环境中磨炼出来的意志和品格是我一

生受用不尽的财富。

学生时代，一起苦过累过，哭过笑过的

日子最是珍贵，那个时候结下的纯真友情也

往往是一辈子的。多年以后，每当我们几个

再聚首时，就会说起一起住过的塘边小屋，

就会共同回忆发生在小屋里的那些趣事乐

事糗事，都感慨它是一块“风水宝地”呢，因

为从这个小屋里走出了5个大学生，三个共

和国的团职军官。

最近一次见到塘边小屋，是在2017年的

初春时节。村子里百木新绿，盛开的桐花像

一团团飘浮在半空的粉色云彩，空气中弥漫

着久违的浓浓的桐花香气，透彻肺腑。

“这还是当年的那个小屋吗？”当我第一

眼看到塘边小屋时，几乎有点不敢相信自己

的眼睛。屋子早已破败不堪，房顶上长满了

杂草，屋前的蒿子简直比膝盖还深，屋子前

后的几棵桐树和杨树也显得老态龙钟。哎，

这也难怪，毕竟已经多年不住人了，再好的

房屋一旦没了人气儿就破败得特别快。遗憾

的是，小屋东边的池塘已被填了起来，改造

成了村里的文化活动广场，再也难觅当年的

踪迹。物是人非事事休，心里禁不住又生出

许多感慨来。

艰苦爬坡过坎的日子虽然当时难熬、难

过、难受，但过后回首，却总是在来路上留下

最清晰的脚印。也许随着岁月剥蚀，塘边小

屋早晚会坍塌消失，而关于它的珍贵记忆早

已沉淀在流年岁月之中，历久弥香。我想我

会把塘边小屋的故事作为励志样本讲给更

多的人去听的，该吃苦的年龄千万别选择了

安逸，其实每个人在成长历程中所吃过的

苦、受过的累，所经受的锻炼和磨难，都不会

白白浪费的，它早晚会成为你走向成功的助

推剂、铺路石。

（作者系河南省汝州市人武部政治委员）

“腹有诗书气自华”的独特品质，就流露

在他的眼神里、他的微笑里、他的举手投足

间。他很随和，说话时语调时而如小溪潺潺，

时而如大江奔腾；缓时语调静美，疾时激情

澎湃；声调缓急交错，铿锵有力；手势气势恢

宏，释放激情……

许是与文字经常打交道的缘故，年过知

天命的他，眼神依然清澈，笑容依然和蔼。

文兄赵俊杰是我尊重的文学前辈，是从

政多年的党政干部，也是汝州文学界唯一的

一个国家级作协会员。但从他身上表现出来

的，更多的是那种文人的儒雅。

一开口，他说话的声音像水一般从心底

流出来。充溢着激情时，他会将手臂举起来，

伸出食指配合着他说话的节奏。闲谈时，更

是在随和中彰显出他高雅的情趣、渊博的学

识和深远的智慧。他一边工作，一边坚持写

作。他常常把目光放低，关注自己所熟悉的

工作和生活。

在他身上，我们能充分感受到中国的知

识分子是没有改变的，是一脉相承的。他们都

儒雅，都秉承了中华文化传统的精髓，都肩负

着一个学人的使命，他们的精神世界是贯通

的，或许，是灿烂的华夏文化的汁液和部队的

大熔炉滋养了他们，锤炼了他们，让他们的本

质都以一种传统的形式呈现。

他的这部作品，按我的理解，应该有两

种意思，一是对党的事业的忠实，一是对文

学事业的忠实。

接触赵俊杰的作品，让人有一种难以抑

制的喜爱之情。从他的作品里，总是让人深深

地感受到他独特的个人风格，浸润在他创造

的语境、他的人格学识甚至其风度里。

出生于中原大地的赵俊杰，是个典型的

中原才子。如他的文章，眉宇之间，尽显清润与

儒雅。其作品也以他熟悉的人生阅历和生活

场景为叙事背景。如他所说，从文学的创作规

律来说，一个作家只有尊重自己的经验，写他

熟悉的生活，才能写出最真实的作品。

他的作品人物独特鲜活，叙事简洁流

畅，文字纯净唯美，意境高雅清远，情感真挚

深沉，字里行间无不充盈着感人肺腑、震撼

人心的人间真情，无不闪耀着人性的光辉。

从他的《箕山小吏》中能读出，他坎坷坚

强的人生轨迹；从他的《行与思》中能读出，

他一贯坚持的特立独行的自己；从他的《深

情岁月》和《情注征途》中能读出，他对工作

和生活的深刻感悟……

写磨难，他将磨难写到深刻之处；写美，

将美写到极致之处；写爱，将爱写得充满生机

与真实。这种对磨难、对真情、对美好人性的

细腻描写和咏叹宛如一股温暖清澈的春水，

湿润和纯净着每一个读者的眼睛、心灵，牵引

着我们对生命中真善美的永恒追寻。

这一切，应该都来自于他对生活的热爱

和细致观察，来自于他对工作生活的关注和

热爱。

每一位作家的笔风是不一样的，意味深

长的赵俊杰给人的印象挥之不去，有亲和

力，和蔼，可亲，可敬，平易近人。

也许，越是有知识的人，越不会摆架子。

就像他一样，作家就是这么当的，文章就是

这么写的。

毋庸置疑，他对文学的忠实情怀源于他

对中原故土深厚的感情，以及对文学创作的

情有独钟。他长期的部队生活经历，既给了

他浓厚的生活积淀，更给了他丰富的文学创

作素材。

与此同时，赵俊杰对与人的忠实情怀源

于他是一位仁义智信礼的传统文人。他在汝州

文学界平易近人，乐于扶持，享誉甚高，对广交

的朋友删繁就简，既低调淡然，又乐于助人，一

双忧思而诚挚的眼睛足以流露出他忠实事业，

忠实文学，忠实人生的那种忠实情怀。

一个人的生命中有两种状态：一为夕阳

下坐着，一为披星戴月地做着。坐着意味安

享，做着表明进取。似乎做好后者的，才有资

格再去做前者。

赵俊杰当是后者。

李晓伟

我们村子的西边，有一条美丽的燕子

河。

小时候，我很怀疑河里有燕子。后来才

知道，燕子河并不是因为河里有燕子，它的

原名是严子河，因东汉隐士严光在此地隐居

而得名。

严子河，发源于寄料，途经蟒川、王寨、

汝南，从夹河史村和栗庄村之间向北流入汝

河，是北汝河的主要支流之一。

据老人们讲，经过我们王寨村的严子

河，是人们用脚踩出来的。原来，经过王寨村

西的有两条小河沟，紧挨村西的叫赵沟河，

再往西半里远的，紧挨尹庄村的叫严子河。

两条河虽然发源不同，却走向相同。起初，两

条河各走各的道，互不干涉。严子河由栗庄

村西入汝河，而赵沟河则由栗庄村东入汝

河。

赵沟河现在几乎没有人注意它了。特别

是从小剌湾村的刘莫庄往北，走不上多远，

几乎就看不到它的影子了。赵沟河发源于蟒

川镇，到了王寨乡的冯沟村一带，就基本成

形。上世纪五十年代，大搞水利建设的时候，

人们在胡庄村西边拦河筑坝，修了个大水

库。至今，这个水库仍在发挥拦洪灌溉作用。

再往下游，到了化庙村西，它就和今天的严

子河汇合了。

清末民初，在刘莫庄北边的不远处，严

子河和赵沟河相距很近，开始不相连。后来，

沿岸各村的人们在河滩上放牧牛羊。紧挨王

寨村的赵沟河由于上游水库蓄水浇地，经常

断流。人们要想让牛羊饮水，就得去严子河。

由于两河很近，人们为牛羊饮水方便，就试

着用脚踩踩，让严子河水来个西水东调。

就这样，你用脚踩踩，他用小木棍剜一

剜，天长日久，河水就流进了赵沟河。由于地

势的原因，再加上雨水的冲刷，严子河也就

改了道。从此，赵沟河经常流水了。随着时间

的推移，严子河下游的一段却慢慢地由沧海

变成了良田。今天，人们还能隐隐约约地从

尹庄村的东边看到它当年的影子。

由于严子河的助威，赵沟河一流过王寨

村，竟然舍掉拐向东北绕行栗庄村东的旧

道，横冲直撞一直正北又和严子河末段的河

床合并，一同朝北向汝河奔去。不过，赵沟河

在王寨村北的河道，现今仍然存在，它还默

默地向人们诉说着自己的前世今生。

塘 边 小 屋
■司伟宽

燕 子 河

·连载·

《忠实》当如赵俊杰
———赵俊杰中篇小说精选集读后感
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8月，毛泽东就戚本禹《评李秀成自述》一文作了批示：

“江青阅，此文有些道理。”

8月 15日，毛泽东在半山腰上他住的那间宽敞的平房里召

开会议。

毛泽东在会上谈了同黎笋会谈的情况，并且说，我们要发表

声明，支持他们两党不参加苏共召集的 26党筹备会。

会上大家一致的意见是，最好把我们这样一个立场通报有

关的左派党，比如日共、新西兰党、澳大利亚党、印度尼西亚党和

亚洲其他一些党。毛泽东说，这个问题恐怕要政治局正式讨论一

下再决定，现在还不忙，等到回北京在政治局会上正式做决定。

会上决定，要起草一个简单的复信，答复苏共中央 7月 30

日的来信，谴责他们下令强行召开国际会议筹备会的做法。

16日，刘少奇从广州写信给毛泽东，提出了《关于集中力量

进行城镇五反和农村社会主义教育运动的建议》。

他建议改变原先以县委领导为主的做法，说，各个县分别搞

时，一个是缺少办法，一个是县委同下边犯错误干部有牵连。因

此，建议把各县工作队集中到地委，在省委、地委领导下集中搞

一个县。一个县可集中工作队员上万人，声势浩大。省地机关派

工作队，上下左右同时清理。建议中央机关也要抽出人组织工作

队，科长以上各级干部大体抽出三分之一。再加上其他工作人

员，可以有一万至几万人。

17日，“后十条”的修改在广州结束。文件对基层政权的问题

看得十分严重，提出了“反革命的两面政权”的概念。改变了原先

依靠基层组织和基层干部的做法，改由工作队领导整个运动，把

广大基层干部从运动领导中撇开。

当天。毛泽东接见了阿尔及利亚驻华大使穆罕默德·西拉，

并进行了长时间的谈话。

当天，毛泽东在书记处讨论三线建设会上发表讲话。毛泽东

问李富春三线建设为什么这么慢？李富春说，攀枝花地区地理复

杂，勘探需要时间，我们缺乏资金，筹措三线建设的投资计划需

要开会研究。毛泽东当即说道，没有钱用我的工资。他说，三线建

设的步子太慢，责任在国家计委，并批评国家计委计划方法不

当，工作不力；要求立即把三线建设好，把大工厂和科研机关搬

进去。

8月 18日，毛泽东对中共中央宣传部 8月 14日给中央书记

处的关于公开放映并组织批判影片《北国江南》、《早春二月》的

报告作了批示：

不但在几个大城市放映，而且应在几十个至一百多个中等

城市放映，使这些修正主义材料公之于众。可能不只这两部影

片，还有些别的，都需要批判。

毛泽东

八月十八日
同一天。毛泽东作了关于哲学问题的谈话。

毛泽东说，有阶级斗争，才有哲学（脱离实际谈认识论没有

用）。学哲学的应当下去，参加阶级斗争，身体不好的死不了，多

穿点衣服就行了。大学文科这样搞法不成，从书本到书本，从概

念到概念不成，书本怎么能出哲学呢？马克思列宁主义有三部

分：科学社会主义、哲学、政治经济学。基础是科学社会主义。空

想社会主义者想说服资本家发善心不行，要依靠无产阶级斗争。

研究哲学的人，认为第一位是哲学。不是，第一位不是哲学，

是阶级斗争。因为有压迫者，被压迫者就要反抗找出路，从这一

点出发，才有马列主义，才找到了哲学。文科大学生，今冬明春都

下去。理工科不动，动一些也可以，其他通通下去。学政治经济

学、哲学、法律、历史的通通下去。今冬明春分期分批下去，去参

加阶级斗争，只有这样，才能学到阶级斗争，学到革命。不搞阶级

斗争，搞什么哲学。

现在知识分子穿暖吃饱住好，养尊处优，身体有病，思想有

病。因此知识分子必须参加阶级斗争，参加“四清”才有生气。

要读些书，为需要而读书，为现在斗争去读书，与无目的地

去读书不相同，有知识很重要。

社会主义也得灭亡，不灭亡就不行，就没有共产主义。共产

主义至少搞个百把万年、百把千年，就不分质的阶段？我不信。完

全一个性质。几百万年不变，我不信。按照辩证法，这是不可设想

的。一个原则，“各尽所能，各取所需”，就搞一百万年，就是一种

经济学。辩证法的生命，就是不断走向反面。

列宁讲过，凡事都可分。举原子为例，不但原子可分，电子也

可分。可是从前认为原子不可分。原子核分裂，这门科学还很年

轻。近几十年来，科学家把原子核分解了。有质子、反质子，中子、

反中子，介子、反介子，这是重的，还有轻的。至于电子同原子核

可以分开，那早就发现了。电线传电，就利用了铜、铝的外层电子

的分离。电离层，在地球上空几百公里，那里电子同原子核也分

离了。电子本身到现在还没有分裂，总有一天能分裂的。“一尺之

捶，日取其半，万世不竭。”这是个真理。不信，就试试看。如果有

竭，就没有科学了。世界是无限的。时间、空间，是无限的。空间

方面，宏观、微观，是无限的。物质是无限可分的。所以科学家有

工作可做，一百万年以后也有工作可做。听了些说法，看了些文

章，很欣赏《自然辩证法研究通讯》上阪田昌一的文章。以前没有

看过这样的文章。他是辩证唯物主义者，引了列宁的话。

毛泽东还说，农村工作部专搞包产到户。四大自由，借贷、贸

易、雇工、土地买卖自由，过去出过布告。巩固新民主主义秩序，

永远巩固下去，就是搞资本主义。无产阶级领导的资产阶级民主

主义革命，只能动地主、买办资产阶级，并不触动民族资产阶级。

分地给农民，是把封建地主私有制变成个体农民私有制，属于资

产阶级革命范畴。分地并不奇怪，麦克亚瑟在日本分过地。拿破

仑也分过。

在说到年轻时研究农村各阶级、各阶层关系，花了十年工夫

才搞清楚时，说曾无偿援助个别农友一点钱。“那时候这种无偿

援助是难得有的。我父亲就是认为，人不为己，天诛地灭。我母亲

反对他。我父亲死时，送葬的很少；我母亲死时，送葬的很多。有

一回哥老会抢了我家。我说，抢得好。人家没有嘛！我母亲也很

不能接受。”

（未完待续）

◆万坤山


